
ВИВАТ, УЧИТЕЛЬ!
31 июля коллектив 

славутичской школы №2 
поздравлял с юбилеем свою 
коллегу, бывшего директо

ра, а ныне заведующую  
вечерним отделением 

Ларису Мазуренко. Кроме 
коллег, юбиляршу поздрави

ли первый заместитель 
городского головы Влади

мир Жигалло, управляющая 
делами исполкома Лидия 

Леонец, заведующий ГОРО 
Александр Линкевич, 

педагоги других городских 
школ и детских дошкольных 

учреждений. 
За 10 лет работы в нашем 

го р о д е  Л а р и с а  М а зу р е н ко  
дала основные м атем атичес
кие понятия и навыки не од
ной сотне ю ных сл а вутчан . 
Все, кому приходилось с ней 
сталкиваться —  ее вы пускни
ки, их родители, коллеги — 
отмечают ее высокий педаго
гический проф ессионализм и 
великолепное чувство юмора.

По про сьбе  “Т С ” Л ариса  
К л и м е н тье вн а  со гл а си л а сь  
нем ного рассказать  о себе. 
Она родилась на Западной  
Украине, в семье железнодо
рожника. Вместе с родителя
ми жила в Казахстане, затем 
в Киргизии —  во Фрунзе. За
кончила м еханико-м атем ати
ческий ф акультет Киргизско
го государственного  универ
си те та  и м е н и ... Т .Ш е в ч е н - 
ко(!). Работала над адаптаци
ей российских учебников по 
м атем атике  для ки рги зской  
уколы.

— А что, это серьезная  
методическая проблема?
 —  Конечно. Представьте:
пр и хо д ит киргизенок в школу, 
и ему предлагаю т задачу —  
простенькую! — о том, как ка- 
ко й -то  там п ом ещ и к что -то  

там собирал или получал. А у 
него — никако го  п онятия  о 
том, что имеется в виду. С о
ответственно, никакие ло ги 
ческие и ассоциативные про 
цессы не происходят и, есте
ственно, решение такой зад а 
чи вообще не имеет для него 
смысла. Поэтому мы работа
ли над тем, чтобы текст зада
чи был доступен и понятен 
ребенку. Кроме того, я рабо
тала в Республиканском ин
ституте народного образова

ния, в группе из 44-х человек, 
над вы работкой единой сис
темы обучения математике с 
1-го по 9-й классы.

— Разве такая система  
в нашей школе отсутствует?

—  А вы не замечали, что 
образование  наш их началь
ных школ очень напоминает 
образование  зем ских ш кол? 
То же стремление в первые 
три года (которые для тогдаш 
него подавляющ его больш ин
ства учеников являлись един
ственны м  врем енем  о б у ч е 
ния) дать детям знания из са 
мых различных областей раз
ных наук. О собенно это каса
ется математики: в програм 
ме —  чуть-чуть ариф метики, 
чуть-чуть геометрии и так д а 
лее. Мы же стремились сде
лать так, чтобы ученики полу- 
-чали систем атические и пос
ледовательны е знания и на
выки...

В Славутиче Лариса Мазу
ренко  оказал ась  почти  слу
чайно —  приехала проведать 
брата, зашла в отдел образо 
вания —  и написала заявле
ние о приеме на работу. Было 
это летом 1989-го. С 1 марта 
1990-го она начета  работать 
на новом  месте —  д и р е кто 
ром школы №2.

—  Я зн аю , вы м ечтали  
ввести в Славутиче единый  
образовательны й цикл. В 
чем суть этой идеи?

—  В больш их городах та 
кое, видимо, сделать нельзя, 
но в Славутиче, с его доста 
точны м  ко л и че ство м  ш кол , 
вполне возможно. Дл я этого 
н е о б х о д и м о  бы ло  со зд а ть  
е д и н ы й  о б р а з о в а т е л ь н ы й  
комплекс с управляю щ им во 
главе. Какая-то часть городс
ких школ должна была бы да
вать только начальное образо
вание, другие должны бы про
водить обучение с 5-го по 9-й 
классы. Еще в одной заним а
лись бы только старш екласс
ники, Нужна была бы и ш ко
ла-лицей. К сож алению ,идея  
сначала повисла в воздухе, 
потом м едленно ум ирала и, 
наконец, умерла —  я считаю, 
из-за равнодушия власти. О 
чем я? Вы ведь, наверное , 
знаете, что Украина заним а
ет в мире 57-е место по ре 
шению проблем образования.

—  Лариса Климентьевна, 
сегодня вы завед уете  ве
черним отделением славу- 
тичской системы образова
ния. С колько учащ ихся на 
вашем отделении?

—  170 человек. В 1999 — 
2000 учебном  году мы вы пу
стили 32 человека  из 12-го 
класса и 19 —  из 9-го. М но
гие путаю т вечерню ю  ш колу 
со ш колой вспом огательной . 
У нас, собственно , так и по
лучается : часть школы -  ве 
чер няя , часть  —  в с п о м о га 
те л ь н а я . С та р ш и е  кл а ссы , 
безусловно , относятся  к ве 
черней школе, 7- 9 — скорее, 
к вспом огательной : те дети, 
которы е по каким -либо  при
чинам не могут учиться в о б 
щ е о б р а зо ва те л ьн о й  ш коле, 
при ход ят к нам В старш их 
классах, в основном , уча щ и
еся и уча тся , и р а б о та ю т . 
Контингент? М олодые мамы, 
слиш ком рано выш едш ие за 
муж; бывшие учащ иеся ПТУ 
—  в целом , бла гополучны е  
люди. В младш их классах — 
те, кого называют “трудны м и” 
детьм и. Они состоят на са
мых различных учетах, в том 
числе некоторы е из них —  у

нарколога , в криминальной 
милиции. Конечно, работать 
с этим и детьм и нелегко , но 
ведь учи ть -то  их все равно 
надо... 

...С  ле гкой  руки Ларисы  
Мазуренко и ее бывшей учени
цы Т а тьяны  Х о д а ко в ско й  в 
школе №2 появились так на
зы в а е м ы е  п ять  за п о в е д е й  
"спокойной жизни” . Звучат они 
приблизительно так:

-  Не думай.
-  Если думаешь —
не говори.
-  Если д ум аеш ь и го в о 

ришь — не записывай.
-  Если записал —  не под

писывай.
-  Если подписал — не ж а 

лей. 
С то и т  ли го в о р и т ь , что  

сам а Л ариса  Клим ентьевна
этих заповедей не придерж и
вается? Она думает, размыш 
ляет и смело делится своими 
размышлениями.

В августе нынешнего года 
она отметит еще один юбилей 
—  33 года работы в системе 
образования.

Майя РУДЕНКО 
Фото автора


